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瑞安检察院率全国之先

落实外地人本地人法律同城

待遇，瑞安眷顾外来人员，

民工子女持“证”轻松入学

⋯⋯近日与朋友说起一些瑞

安 的 创 举 ， 被 狠 狠 地 点 了

赞，认为唯有多些认同，才

能让外来人员多些归属感。

长期以来，一些所谓的

城 里 人 总 是 带 着 一 种 偏 执

——“我是城里人，你们是

来谋生的外地人”，用有色眼

镜去看人。这有色眼镜包含

轻蔑和自以为是的优越感，

嫌他们土气、贫穷、汗臭，

有时甚至对他们的人格也妄

自作一番评论。殊不知，城

市绿化保洁是谁辛苦维护？

网购后是谁在寒风酷暑中将

货物快递到你手中？新年时

又是谁在抱怨少了外来务工

人员出去吃顿饭都要等上半

天？正是外来务工人员的辛

苦劳作，才换来城市的干净

整洁、绿意盎然和便利的生

活。

2012 年 《社 会 蓝 皮 书》

指出，中国城乡居民之间存

在着比较显著的社会距离，

大城市居民对外来务工人员

还存在一定的排斥心理，即

使在城市里居住很长时间的

外来人口，对于流入地仍缺

乏归属感，不能完全实现社

会融入。诚然，城市在对待

外来人口上已经做了很多努

力和尝试，比如将外来人口

改称为新居民，同时在外来

人口的就业、社保、住房、

子女教育上给予一定的政策

保障和补助。但是，笔者认

为在完善制度建设的同时，

社会舆论和社会文化交融也

要同步推进。只有淡化以血

缘、地缘为基础建立起来的

社交关系，让外来务工人员

对当地文化有认同感，本地

居民对外来人员有接纳感，

才能使有色眼镜逐步褪色，

才能使外来人员对当地产生

归属感，才能完全实现社会

融入。

多一点关怀，少一些粗

暴，多一丝温情，少一些冷

漠，这是一个城市的大气和

包容，也是城市居民最起码

的良知。

为弘扬中华优秀诗歌文化，激

发师生发现美、感受美的生活热情，

五六月份以来，一些学校举办了各

类校园诗歌创作大赛，一首首饱含

深情的诗歌、一句句清脆悦耳的朗

诵，辅以音乐、舞蹈等表现形式，让

人耳目一新。

随着社会的转型发展，随着文

学的日益式微，当下已经基本看不

见诗歌活动了，诗歌的园地不断地

萎缩，写诗和读诗的人也已凤毛麟

角，诗歌就这样被人们渐渐遗忘。

有的诗歌由于晦涩难懂本来受众

面就不广泛，许多仍在坚持的也都

流于自娱自乐。中国曾经是诗歌

的泱泱大国，曾经有“写诗人多于

读诗人”之说，但这样繁荣昌盛的

局面已经一去不复返，诗意的丧失

也就成为一种必然。

有个说法叫做“18 岁的人都

是诗人”。因为年轻人看到什么

都新鲜，丰富的情感都想表达，浑

身上下的浪漫青春最希望寻找寄

托，最容易产生诗歌。然而，现在

的年轻人，尤其是豆蔻年华的中

学生，在沉重学业的逼仄下，哪里

有心思和闲情读诗写诗。按说，

中小学的教材上也有不少古今诗

词，凡是中小学生都必定读过这

些诗歌，不过，中高考作文“文体

自选，诗歌除外”的硬性规定，早

已将诗歌阻拦在外。尽管也有些

省市中高考允许写作诗歌，可绝

大多数考生不会去冒这个险。

诗歌不只是语言优美简洁、

朗朗上口，不只是在意境上给人

想象的愉悦，更有豁达的情怀让

人陶醉。紧张的节奏、激烈的竞

争、忙碌的应付，诗意的浪漫消

逝了，诗意的闲适不再了，诗意

的想象不见了。没有时间诗意

了，美好的情感荒漠化了，保持

下来的该是什么样的情怀呢？

难怪物质生活日益丰富的现代

人，总是在喊累叫苦诉空虚。

校园应该是最出诗意的地方，

中小学生都处于诗一般的年龄，诗

歌是一种最好的表述方式，也能为

学生打下一定的精神底子。这使

人想起温州外国语学校对诗歌的

追求，开学典礼上校长不是长篇大

论的报告，而是在台上给全体同学

朗诵诗歌，其“火花”文学社竟然能

编印文质兼美的诗歌专刊。只可

惜这样重视和追求诗意的学校太

少太少了，更不知道该校在目前的

应试环境下能坚持多久。

如今，网络、电视之类的快

餐文化盛行，浮躁声息的杂乱，

文化底蕴的流失，加上自然环境

的悉数破坏与人情世故的淡漠，

哪里还能激发诗意的情怀？失

去诗意的情怀，正在逐渐地改变

着一些人的气质和品性，乃至影

响一个时代的时尚和风气。当

温柔和含蓄的一面被坚硬和赤

裸取代，最终令情绪直白化，留

给我们的诗意也就非常有限了。

诗意情怀的逐渐丧失，使人

越发单调与乏味，而相反的，物

欲却越来越旺盛。我们由此也

感慨，一个缺乏诗意情怀的年代

是苍白无力的，同时也难以培养

人的博大胸怀。

A8、A9 公交车正式运营，

为瑞安城乡公交一体化建设开

拓了新里程（详见本报 6 月 18

日第 3 版、6 月 19 日第 8 版报

道）。正是夏天来临，往返于市

区至湖岭、陶山以及沿途的乘

客，出行可不再汗流浃背，终于

可 以 坐 上 舒 适 又 实 惠 的 公 交

车。最开心的也许是从起点坐

到终点的乘客，在空调风吹拂

下，小睡一个小时，或者闭目养

神打个盹，醒来刚好到家、到达

目的地。

出行的舒适舒心，也是品质

生活的一个方面。而今，城乡之

“行”，也在随社会经济发展而不

断改善，这呼应了城乡一体化改

革的大步调，也呼应了城乡居民

对公共交通越来越迫切的小需

求。这不但是民心所向，更是政

府惠民承诺的一次践行。大家

都知道，公交的发展是需要公共

财政投钱的，之所以发展水平还

不能跟城市经济快速发展同步，

跟不上高密度人口的更多需求，

就是因为公共财力的投入不足

与限制。

近年来，瑞安城市的发展有

目共睹，尤其本届政府对民生工

程投入了较大心血，不但花大气

力建设品质之城，还把眼光及早

地投向农村，其中治水一项大工

程，就是城乡一体联动的。公共

交通也同水系一样，是一根大动

脉，关乎大民生，建设城乡一体

化交通，十分切合瑞安整体发展

的实际。

A8、A9 公交车的开通运营，

使我市公交线路增加到22条，在

原先6条延伸至农村线路的基础

上，又增两条“长运”式公交新

线。同时，城乡公交公司暂保留

了 10 辆原大巴车，按原线、原价

运营，改为大站停靠，好比“普

快”成“高铁”，多了一条公交快

线，想节省点时间、想快速到达

的乘客，更多一种选择。

虽然我市的公交车从数量

上还远远跟不上人口的急剧增

加，目前 14 条线路 190 多辆公交

车，每日平均要运送 9 万人次左

右的乘客，但是这几年肯定会

有大的改善，因为城乡一体化

改革，城乡大流动，必然倒逼城

乡公交的发展。报道中说，下

一步，我市将争取开通每个镇

街的公交线路，下半年将筹备

开通瑞安至汀田公交线路，最

终实现全市城乡公交一体化，

让老百姓享受到公共财政的阳

光。但愿这一缕“阳光”普照得

更远些。

现在，各界人士体验到了

两条城乡新公交给人带来的舒

适与实惠，可以预见，乘坐这两

趟公交车的乘客会越来越多。

因此，有必要提出这样一个问

题：在公共交通一步步跟上城

乡一体化步子的同时，乘客的

乘车等行为习惯是不是也能跟

上城乡一体化的步子呢？不是

笔者怀疑现代人的文明素质，

而是在城乡文明融合中，已经

出现了各种不融洽的事情，就

像不少国人出国门还不习惯异

国的一些规矩一样，做出让人

笑话甚至丢脸的事来。不过，

笔者情愿相信，上了这两趟新

车，看到这良好的车内环境及

温馨提示，即便有少数不良行

为习惯者也会有所收敛的。毕

竟它不是大篷车、大板车。那

就让更多文明来呵护城乡公交

顺利运营，呵护城乡公交快速

成长与发展。

湖南省娄底市 80 后农民李某搜索官员的照片，利用 PS 软件合成艳照，

再制作敲诈勒索信寄给 200 多名官员，合计勒索 947 万元，多人碍于面子汇

款。近日，李某因敲诈勒索罪被判处有期徒刑 12 年。 （陶小莫 画）

据媒体报道，随着世界

杯足球赛战幕的拉开，一些

城市针对球赛期间酒驾打击

行动也随之展开，警方斩获

颇丰。一些酒驾球迷，看了

一场世界杯电视转播，将为

此付出重新学习考领驾照甚

至锒铛入狱的代价。

四年一届的世界杯足球

赛，让几乎全世界的足球球

迷为之疯狂，我国的很多铁

杆足球迷自然也不例外，因

为地区时差，这届世界杯球

赛同很多届比赛一样，大部

分的比赛场次时间几乎都是

在我国的深夜进行，为了能

按时收看到现场直播，很多

球迷都成了“夜猫子”。对于

这样一场足球盛宴，人们并

不刻意反对球迷深夜看球，

只 是 ， 除 了 合 理 安 排 好 时

间，不要因看球影响工作、

学习和自身健康以外，切忌

酒驾。

很多球迷在观看这样争

夺激烈的赛事时，不但喜欢

“ 扎 堆 ”， 为 了 营 造 气 氛 助

兴，更会一边饮酒一边为自

己喜欢的球队加油助威，在

比赛转播结束之后，这才恋

恋不舍地各自回家，而某些

球迷在深夜饮酒观看比赛之

后，自认为交警执法人员早

已下班收兵，不免会抱着侥

幸的心理驾车回家，那些被

查处的酒驾行为，无一例外

都是喝酒看比赛、最后驾车

回家的球迷司机。而警方正

是为了打击这种酒驾行为，

将查处的时间节点恰到好处

选择在比赛结束后的 1 时 30

分至 3 时 30 分。

球赛诚可贵，生命价更

高，球迷可以为了观看自己

喜欢的球赛，而牺牲自己的

某些利益，但前提是不能违

法和危害他人的生命安全，

酒驾的危害不仅众所周知，

司机对其更是心知肚明，更

何况，为了维护公众和道路

交通安全，同时也是为了驾

驶员个人的生命健康，国家

不仅加大了对酒驾的处罚力

度，甚至将醉驾列入刑事范

畴。警方深夜查酒驾，在维

护公众安全的同时，也是对

酒驾司机的个人生命安全负

责，因为饮酒看球之后，激

动的情绪尚未平息，尤其是

酒驾上路，本身就存在着极

大的交通安全隐患。尽管被

交警查处会付出经济和扣分

的代价，但与自身和他人的

生命安全相比，这种付出实

质上是微不足道，警方此举

的目的，显然是通过这种查

处来警示众多球迷，可以深

夜看球，可以看球饮酒，但

坚决不允许看球之后酒驾上

路。

世界杯还在继续，更多

精彩的比赛还在陆续上演，

我们的球迷尽可以为之而疯

狂，然在疯狂分享这份足球

大餐的过程中，不要忘记要

保持理性，既不能搅得四邻

不安，更不能违法违规，尤

其是不能酒驾醉驾，相比起

自己和他人的生命之珍贵，

无论如何精彩的比赛其实都

不值得一提，不要等到闯下

大祸才去埋怨我们的交警同

志 ： 为 什 么 没 有 提 前 抓 到

我？

车与人都要跟上“一体化”步子
■王国荣

校园呼唤
诗意情怀的回归

■高振千

多些认同
才能让外来人员多些归属感

■施蓓蓓

看球诚可贵 生命价更高
■大 矛


